

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX, Número 3238

Suscripción
En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón sábado 5 de Diciembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono. 123

Cinematógrafo Consey

EL MEJOR Y MAS CONCURRIDO DE LA ISLA

Gran sesión para el sábado, 5 del actual
DIA DE MODA

ESTRENO de la emocionante, la famosa, la interesante película

HERENCIA DE ODIO

3.000 metros 6 partes Protagonista, Maria Carmi

Creemos que esta película será el acontecimiento más grandioso de la temporada y en prueba de ello basta decir que está comprendida en la serie artística de la casa Cines que comprende Marco Antonio y Cleopatra, Escuela de Héroes, La Mujer Desnuda. Además podemos asegurar que su protagonista, Maria Carmi, es una artista de fama mundial. Sus efectos luminicos son magníficos, las escenas del drama están muy bien coordinadas y que interesará al público en alto grado.

Véanse las fotografías expuestas en los escaparates de El Bazar.

HORAS DE FUNCIÓN

Sábado a las 9.—Domingo a las 5, 8 y 10 y cuarto. Se empezará puntualmente.

Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 2 de Diciembre de 1914.

Presidió el Alcalde, don Juan de Vidal y Olivar, asistiendo los concejales señores Rita, Oives, Ponsell (don Mateo), Coda, Ponsell (don Francisco) Pons Castell, Panedas y Coll.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar la distribución de fondos para este mes.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Noviembre.

Conceder las siguientes licencias: A don Antonio O. fia Fuster para levantar una pared con puerta de comunicación y dos ventanas en un solar que posee en el primer kilómetro de la carretera de San Luis.

A don Juan Borrás Rodríguez para reforzar los portales de las casas números 147-149 y 151 de la calle de la Infanta.

A don Francisco F. Andreu para construir una canal al objeto de conducir a la calle del Rosario aguas limpias de la casa número 10.

Autorizar a don Benjamin Carreras Pou para instalar un motor eléctrico de medio caballo de fuerza en la casa número 24 de la calle del doctor Orfila.

Facultar al señor A caide para que cuando lo estime conveniente se provea de suero antitífico para servicio del vecindario.

Aprobar varias cuentas.

Quedar enterado de la invitación para asistir a las solemnidades que que celebrará la Iglesia en honor de la Inmaculada Concepción de María, que por las Comisiones respectivas formen los pliegos que han de servir para contratar los servicios municipales que terminan en 31 del actual.

Dar las gracias al Teniente de Navío don Pedro Maria Cardona y Prieto, por el ejemplo que ha regalado de su obra titulada «Ensayo de Valoración actual estratégica y táctica del puerto de Mahón».

Adquirir obligaciones de la Deuda

de este Ayuntamiento para invertir el líquido de las siete obligaciones serie A al seis por ciento de igual deuda que han resultado amortizadas, pertenecientes al legado que don Gregorio Galens hizo a esta ciudad para premiar con su renta a los maestros de las escuelas públicas.

Trasladar el mercado de la Pescadería al patio central del Mercado de Carmen.

Aprobar las cuentas de Beneficencia correspondientes al pasado mes de Octubre.

Dar cumplimiento a la circular sobre Sanidad publicada por el señor Gobernador en el B. O. extraordinario de 21 de Noviembre último.

Consignar en acta el agradecimiento de la Corporación municipal para el Gobierno entidades y personas que han contribuido a la creación de la Comisión mixta de reclutamiento en Menorca

Quedar enterados de que en 30 del pasado mes de Noviembre cesó en sus funciones don Juan Oives Carreras, Administrador interino de los servicios de limpieza, riego y anejos de esta Ciudad.

En 1.º del actual se encargó a don José Teixidor Oives del servicio de limpieza, recogida de aguas sucias etcétera, de esta ciudad, facultando a la Comisión de Fomento para que resuelva cuantas dificultades puedan oponerse para conseguir un buen servicio.

El nuevo contratista de los cerros para la recogida de aguas sucias de los particulares, don José Teixidor Oives, entrará en funciones en primer de Enero de 1915, facultando a la Comisión de Fomento para que organice este servicio.

A INFORME

De la Comisión de Fomento:

Instancia de don Bernardo Coyas Sastre pidiendo permiso para construir un horno de pequeñas dimensiones en el sótano de la casa número 13 de la calle Portal de Mar, para pastelería.

Instancia de don José M.ª Mercada Pons pidiendo permiso para recorrer la puerta de entrada de la casa número 17 de la calle de San Bartolomé y la ventana baja que mira a la calle de la Luna.

Para que forme los pliegos de condiciones de los diferentes servicios a su cargo cuyos contratos terminan en 31 del actual, debiendo tener presente lo acordado referente a vendedores ambulantes.

Otra titulada «Ensayo de valoración actual estratégica del puerto de Mahón, por don Pedro Cardona.

A estudio de la Comisión de Hacienda:

Cuentas.

Instancia de don Gaspar Valls pidiendo se le abone el valor de la faja de terreno cedida a la vía pública en la carretera de San Luis con motivo de la construcción de un edificio.

Moción del señor A caide para formar las condiciones de un empréstito al objeto de pagar deudas atrasadas y las obras de construcción del Mercado de Carmen.

A estudio de la Comisión de Consumos, cuentas de gastos de Noviembre último.

A estudio de las Comisiones de Hacienda y Gobernación, para que propongan lo que es imen procedente para adquirir una estufa de desinfección para muebles, cojines y ropas, máquina esterilizadora de aguas potables y aparato irrigador para desinfección de habitaciones, todo ello transportable en automóvil, como recomienda el señor Gobernador Civil en su circular de 21 de Noviembre último.

Sobre la mesa hasta la sesión próxima:

Presupuesto de los Establecimientos municipales de Beneficencia para 1915.

Por Contaduría se formará un estado de situación económica de los Establecimientos municipales de Beneficencia para el mejor estudio de las necesidades que debe cubrir dicho Presupuesto de Beneficencia.

Y se levantó la sesión.

DE ALAYOR

La verdad en su lugar

Comisionados por la sociedad «Paz y Unión», hemos visitado al señor Inspector de Primera Enseñanza, para hacerle ostensible la protesta que un día tuvo lugar en esta villa y en la que tomamos por todos los elementos liberales de Menorca, con motivo de la injustificada y arbitraria clausura de la Escuela Libre.

En nuestra conversación con el señor Inspector nos enteramos de que había sido muy mal informado acerca de lo que eran la Escuela y su Maestro, pues cuando se hubo explicado pudimos comprender que todo era falso, que había dado oídos a infames calumnias; y le demostramos como «había sido engañado, explicándole la verdad, como deseamos que la conozca todo el pueblo, para que se vea de qué manera informan los caciques a sus subordinados.

El señor Inspector nos dijo que la Escuela Libre de Alayor había sido falsamente denunciada; que las denuncias calumniosas fueron muchas, muchísimas; que en algunas de ellas acusábase al maestro de haber penetrado en casa de ageno con sus alumnos, induciéndoles a que robaran toda cuanto fruta hallasen; es decir lo más ignominioso y lo más escandalosamente falso.

También le dijeron que el señor Durán había sido expulsado de la Institución Libre de Sabadell, que dirigía el notable pedagogo y publicista don Fabián Palasí, por considerarle cabeza de motín y que este informe constaba en el Rectorado de la Universidad de Barcelona; en fin todo cuanto malo y torpe

llegaron a pensar los caciques lo cargaron sobre la Escuela y su Maestro.

El pueblo de Alayor conoce bastante al señor Durán para poder juzgar de la vileza de sus calumniadores.

Tampoco pudo ser expulsado de la Escuela del señor Palasí, porque no se educó en aquel establecimiento, ni menos dió clases en él, sino en las Escuelas Pías de Sabadell; y más tarde se preparó pedagógicamente en la Escuela Integral de la misma ciudad, dirigida por el profesor Laureano d'Ore, hoy residente en Montevideo.

A los señores inspectores de habían engañado miserablemente respecto de la moralidad del maestro y de las enseñanzas que se daban en la Escuela Libre.

Nosotros le hicimos notar que si no hubiese obrado precipitadamente, hubiera podido hacer las cosas bien y proceder en justicia, enterándose antes de lo que era el pueblo de Alayor y de los esfuerzos que había hecho siempre su clase proletaria en beneficio de la enseñanza; habría podido conocer a los enemigos de la Escuela y la moral que los tales practican y sin necesidad de ser muy listo hubiera adivinado que son los eternos enemigos de la educación, de la instrucción, de la moralidad y de la dignidad del pueblo. Si de todos modos hubiese querido ser entonces el instrumento de semejantes personajes, al menos no lo hubiera sido a ciegas, como lo fué

Le dijimos también que este pueblo buscando horizontes de libertad y justicia, creó una Escuela nueva donde se enseñara a sus hijos a respetar al hombre y amar la verdad y que esta Escuela, que satisfacía las honradas y nobles aspiraciones de los trabajadores alayorenses, fué cerrada por el señor Inspector sin razón ni motivo, obrando ligeramente, impulsado por la calumnia y sin procurar antes averiguar que hubiera de cierto en las infamias que le habían contado.

Para ello el señor Inspector no atendió al funcionamiento de la Escuela, ni preguntó a los padres de los alumnos, ni realizó una verdadera inspección. Lo que hizo fué llegar de improviso y esconderse en la casa más corrompida de la villa para espiar el momento en que llegase el maestro a la Escuela y sorprenderle, como si se tratase de un criminal. Luego vió que no había sorprendido nada censurable; pero como había de hacer algo para cumplir lo que le habían mandado, se llevó unos libros que no eran de la Escuela, sino que eran de la sociedad «Paz y Unión», que se honraba con aquellos libros y que esperan que le sean devueltos, como es de justicia.

Consecuencia de una tal irregular visita fué la clausura de la Escuela Libre de Alayor, pudiéndose con toda verdad decir que en este caso «La taberna venció a la Escuela».

Buen servicio prestó el señor Rueda, en su calidad de Inspector, a los caciques enemigos de la Escuela; pero estos se lo han pagado como dicen que paga el diablo; pues, al volver ahora para visitar las Escuelas públicas de esta villa, le dieron por toda compañía un polizante, sin que aquellos señores a quienes había servido se dignasen hacerle los honores que se merecía...

Triste papel ha desempeñado el señor Rueda en las dos ocasiones que ha visitado esta villa!

Los comisionados de la sociedad «Paz y Unión» que tuvimos el gusto de conferenciar con el señor Inspector de Primera Enseñanza salimos muy satisfechos, por haber puesto la verdad en su lugar, advirtiéndole que si dudaba de nuestras palabras le facultábamos para que nos llamase en público para ventilar todo cuanto se refiere a la Escuela Libre, que es honra de la clase obrera alayorensis y cuya clausura condenan todas las personas justas e imparciales.

Francisco Servera.—Jaime Pons.—Jaime Barber.

Exploradores de España

Asociación Oficial

Mañana domingo se reunirán los tres grupos frente el Ateneo a las ocho para dirigirse a San Luis.

El primero y tercero seguirán la marcha hasta Alcañar y el segundo acampará en Binifadet, regresando reunidos a las 17.

La comida fiambre.
Mahón 5 Diciembre 1914.—El Jefe de tropa, Lorenzo Lafuente.

CRÓNICA LOCAL

Casa del Pueblo

Todos los afiliados a las Sociedades que tienen su domicilio en esta Casa del Pueblo, tienen derecho a la participación de una peseta al billete número 23709 que se ha adquirido del sorteo de Navidad, desde hoy hasta el día 10 de Diciembre próximo que durará su expención, de 6 a 8 de la noche, en el local social.

Mahón 17 Noviembre de 1914.—La Junta.

En relación inserta en el Boletín Oficial consta que ha sido aprobado para desempeñar el cargo de peón caminero de obras públicas nuestro paisano don Vicente Pons Pons, a quien felicitamos.

Hemos recibido el primer número de la revista histórica mensual «Los archivos de Ibiza», que se edita en esta ciudad bajo la dirección de don José Capés.

Contiene el sumario siguiente:
A los ibicencos.—Gobernadores de Ibiza.—La villa de Santa Eulalia.—Ibiza en 1690.—Roder la terra.—Notas sueltas.

Agradecemos mucho el envío, saludamos a la nueva publicación y la deseamos larga y próspera vida.

AGUAS DE COLONIA Y RON QUINA
Casa Buenaventura.—Bastión, 23

LA GUERRA ILUSTRADA

En la «Tipografía Mahonesa» se ha recibido el cuaderno número 9 de esta hermosa e interesante publicación.

Precio: 40 céntimos.

HORNO. Ha quedado abierto un horno en la calle del Rosario, número 19, quedando a la disposición del público que quiere favorecerlo con sus encargos

SE DESEAN HUÉSPEDES con asistencia o sin ella. Precios económicos.
Calle San José, número 43.

Compro al contado valores públicos

Interior y Amortizable
JOSÉ J. TARONÍ
Cos de Gracia, 28.
De doce y media a dos.

VEDADO Queda prohibido transitar y cazar toda clase de animales, sin permiso escrito del propietario o de quien este delegue, en el predio «San Isidro» de este término municipal; considerando infractores de la ley de caza los que transitaran con escopeta o perros en el mismo.

Banco de Menorca
Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º Enero 1915.
Además admitimos para su negociación los cupones de Cédulas Argentinas al 6 por 100, vencimiento primero Enero 1915.

